

veñes que no han tenido tiempo más que para sentir tus dolores nos preguntan: ¿qué haría V. en beneficio de Berja o los pueblos de su Distrito? Accediendo a su requerimiento y cediendo al peso del deber que el patriotismo impone verteré en las páginas de GENTE NUEVA una opinión, pobre y desmeñada como mí, pero repleta de respeto para las personas, y ahíta de cariño para esta tierra digna de mejor suerte.

¿Qué haría yo en beneficio de Berja?.. Pues sencillamente estas tres cosas: 1º. *Aprovecharía y administrarla equitativamente sus aguas;* 2º. *Asociaría a sus agricultores;* 3º. *y no hay que asustarse señores. Modificaría sus costumbres políticas.*

He aquí las tres cosas con que, en mi pobre sentir se podría hacer que Berja, cual otro ave Fénix resurgiera de sus propias cenizas, y de las que me ocuparé en otros artículos si Dios nos dá tiempo y mimbres, como dice nuestro buen pueblo.

EL DOCTOR PEDRO RECIO

¿Quousque tandem abutere, Patri, patientia nostra?

¿Que pasa en Berja con la tabacalera? Hace ya mucho tiempo que en Berja y su distrito no se sirven las clases de tabaco que tenemos derecho a fumar; y esto es verdaderamente extraño; pero mucho más extraño es todavía, que los fumadores de esta bendita comarca le lleven con tanta paciencia.

¿Cuando ni donde se ha servido exclusivamente al público tabaco de infima clase y en estado de putrefacción? Pues aquí desde hace tres meses eso es lo que estamos fumando, con detrimento de la salud.

Señor administrador de la Tabacalera ¿puede usted contestar a *Los Duendes*? ¿porqué en todas partes se sirve buen tabaco y en Berja se nos quiere confirmar con lo que todas las poblaciones desechan? ¿porqué esta diferencia? ¿Es que acaso aquí tenemos tan buenas fumaderas que todo lo pueden soportar? Necesitamos saber la razón de tal privilegio.

Esperamos pronta y categórica contestación del señor administrador. Y si no *Los Duendes* investigarán el por qué de esta anomalía.

Los Duendes

Ignacia Iñiguez y Hermana

PLACETA DE LAS ANIMAS

Berja

Se confeccionan medias y calcetines

PRECIOS REDUCIDOS

Prontitud para servir encargos

MEDITEMOS

Sr. Director de GENTE NUEVA

Muy agradecido a vuestra amable invitación, pongo mi pequeñez e insignificancia a vuestro servicio, y bien sabe Dios, que surgida la idea feliz de crear un semanario independiente *verdad* que recoja los anhelos de este desgraciado pueblo, os habéis hecho acreedores a la gratitud de todos, por la influencia grandísima que podéis ejercer en la vida ciudadana de este pueblo.

Por muy cruda que resulte la verdad es mil veces más digno y beneficioso confesarla, que no tratar de esquivarla é inutilizarse para sacar las consecuencias provechosas que á todos nos conviene.

Berja, hermoso lugar que Dios le plugo dotar de todos los elementos de riqueza; para que á poco que hubiésemos hecho, gozara hoy de una cultura y prosperidad generalizada, está por desgracia todo por hacer, y de ahí la importancia decisiva que puede GENTE NUEVA tener en el desenvolvimiento de nuestra actividad. Es necesario que no os canséis de predicar hasta conseguir que dejemos de ser desheredados de toda protección oficial; ejemplo vivo tenemos en la amenaza de la rambla Julbina aislamiento, por falta de vías de comunicación y privados de protección y guía técnica en nuestros cultivos agrícolas siempre expuestos a catástrofes. Luego vienen las deficiencias locales, de más fácil remedio, puesto que consisten en nuestra gran apatía y que solo a nosotros toca remediar. ¿Por donde se vé el estímulo para que nuestra juventud escolar se estimule e inicie en los secretos de la vida! Otras veces, este Ayuntamiento creó becas para premiar a los más esclarecidos; pero desde hace mucho tiempo se suprimieron para nuestro gran bochorno, y pensad ahora en la beneficencia local. La caridad es el distintivo de los pueblos civiliza-

dos y cultos y. ¡ya! de esto aquí estamos ayunos y no hay duda, debería de ser para nosotros de gran remordimiento.

No quiero extenderme más en apuntar defectos, yo quisiera para mi pueblo todo lo que fuese bueno y digno y de ahí la gran obra que veo en perspectiva para GENTE NUEVA ¡Animo y adelante! Que si conseguís solo una insignificancia de lo mucho que hay por hacer, mereceréis un aplauso sincero de todos los buenos hijos de esta ciudad y el mas efusivo de este humilde enamorado de todo lo que sea cultura y equidad.

MANUEL VILLALOBOS GALLARDO.

Berja y Mayo 1918.

PENSAMIENTO

Silenciosas las horas se deslizan por lo senda piadosa de la vida y con ellas, la muerte va en busca de la cruzada de rosas, que poetizan la ilusión de los días juveniles; grazda y de frutos vuestros abril a, GENTE NUEVA. El entusiasmo de los años os traerá de otros pensamientos.

SIR ROOYERRE DE ISLOS

Berja y Mayo.

PRO CULTURA POPULAR

Firme en la idea que en otra ocasión me llevó á proponer la creación de una Biblioteca popular, donde la legión de adolescentes que transitan por las calles de esta culta Ciudad, puedan aumentar el rico caudal de conocimientos adquiridos, donde los niños que acurtilmente concurren á nuestras escuelas puedan completar su aprendizaje, y donde cuantas personas amantes de las buenas lecturas, puedan distraerse agradablemente los ratos del ocio que sus ocupaciones les dejan libres, vuelvo á insistir en el tema, trasalando á GENTE NUEVA, donde la "nueva gente" que compone el personal de esta simpática revista, me ha ofrecido amablemente sus columnas para en ellas desarrollar cuantas campañas se inicien en favor de Berja y su distrito. Y no de otro modo puede juzgarse á este órgano de la juventud, leyendo la ruta trazada en los dos primeros números que, á base de programa, han visto la luz pública.

Confiado, pues, en su benevolencia y dispuesto á no descansar hasta lograr mi propósito, conviene decir lo que pide el pan es hitua; de que tan necesidad estamos, que la abierta nuevamente la campaña para cuantos simpatizan con la idea, y al estar interesados con ella, quiera prestarme su valioso concurso en esta obra redentora que tantas brillantes plumas tiene á ella consagradas, convencidas todas de que la renovación de la Patria hay que buscarla desterrando de